

# PROFESIONALES PARA EL CAMPO

por: Pedro Rubio de Paco\*



*Un grupo de alumnos ha visitado recientemente una explotación familiar en Barcelona.*



*Actividad en colaboración con el Centro de Formación de John Deere en Toledo.*

## CENTRO DE PROMOCION RURAL ORETANA

Toledo. Desde la parte nueva de la ciudad, los nubarrones de una tarde de invierno se alzan sobre la recortada panorámica del casco antiguo. En la capital de Castilla-La Mancha, se ha organizado una Jornada Agraria sobre la reforma de la P.A.C.

Entre el público hay una treintena de asistentes que destacan por su juventud y motivación. Externamente no pueden ser confundidos con el resto de invitados. Están entre los 16 y 20 años, y su tez y sus manos hablan de una dedicación al trabajo, al aire libre. Pero su actitud coincide con la de toda la sala: están atentos, toman apuntes... Su interés se palpa.

Son alumnos de ORETANA, un Centro de Promoción Rural situado en la localidad de Burguillos, cerca de Toledo, donde realizan los últimos cursos de Formación Profesional Agraria de Segundo Grado. Proceden de una veintena de municipios rurales de las provincias de Toledo y Ciudad Real, y todos poseen una larga experiencia en sus explotaciones familiares.

(\*) Ingeniero Agrónomo.  
Centro de Promoción Rural Oretana.

## LA FORMACION PROFESIONAL AGRARIA

Si la importancia de la formación profesional queda manifiesta para todos los sectores económicos, en el sector agrario resulta básica por las peculiaridades propias de este sector. Las expectativas actuales, con una P.A.C. en reforma, con unos precios que, en general, disminuyen, no son favorables para los empresarios agrarios.

Las diversas circunstancias que se presentan en el medio rural y las diferentes producciones agrarias requieren soluciones distintas para garantizar la viabilidad de las empresas agrarias. Pero, en tales condiciones, sólo unos empresarios audaces, creativos y con conocimientos suficientes podrán realizar con éxito su actividad empresarial.

Y esto no es posible sin una adecuada formación profesional que permita al empresario rural tener capacidad y ser lo suficientemente flexible e imaginativo como para desenvolverse en un mercado competitivo. Es necesaria, por tanto, una *capitalización moral* del medio, que proporcione las energías suficientes para lograr la auténtica valoración que éste requiere con urgencia.

Para que los jóvenes puedan valorar y apreciar los bienes del medio en que viven, es necesario que su formación abarque todas las facetas de la persona humana. Es decir, que sea una formación integral que atienda a los ámbitos profesional, humano, social y espiritual.

## LAS ESCUELAS FAMILIARES AGRARIAS

En este sentido desarrollan su labor desde hace veinte años las Escuelas Familiares Agrarias (EFA) y los Centros de Promoción Rural (CPR). Con ellos los núcleos rurales han querido dotarse de los centros de formación profesional necesarios para que los jóvenes y los futuros empresarios rurales puedan adquirir la preparación suficiente para acometer su propio y personal proyecto empresarial, que les permita seguir desarrollando su actividad en el medio en que viven.

Centros similares existen en otros países de la Comunidad Europea, que han jugado un importante papel en el desarrollo de este modelo educativo en África, Hispanoamérica y Filipinas. En España las EFA constituyen la Unión Nacional de Escuelas Familiares Agrarias (UNEFA), Organización No Gubernamental que agrupa a los cuarenta centros existentes, repartidos por todas las comunidades autónomas.

Su método de enseñanza característico se apoya en el sistema de alternancia. El alumno relaciona íntimamente su experiencia en el mundo del trabajo, generalmente en la explotación familiar, con la formación científica y técnica. Se ha demostrado la eficacia formativa de este sistema, ya que en la EFA el alumno adquiere conocimientos y aprende a reflexionar y a trabajar con acierto, y en su explotación pone en práctica los conocimientos adquiridos, reflexiona sobre su trabajo y su plantea nuevos interrogantes.

El número de alumnos que solicita su

entrada en las EFA va aumentando de año en año, lo que demuestra que la labor que realizan estos centros en el medio rural es necesaria y eficiente. Por ello, esta labor de formación de los jóvenes en el medio rural, es cada vez más valorada por ayuntamientos, universidades, empresarios y todos aquellos colectivos y personas que quieren aportar sus medios a tan necesaria tarea.

## ORETANA: CONTRIBUIR AL DESARROLLO DE CASTILLA-LA MANCHA

Este Centro de Promoción Rural es la más joven de estas iniciativas. Surgida en 1989, actualmente es una obra social en colaboración con la Diputación Provincial y la Caja de Toledo.

Desde su creación, profesores y alumnos se han planteado el reto de contribuir al progreso del medio rural castellano-manchego. Así, junto a la ya tradicional preparación de jefes de explotación que sean auténticos empresarios, ORETANA ha apostado decididamente por las nuevas profesiones que pugnan por desarrollarse: técnicos en gestión del medio ambiente, en agricultura de grupo, en comercialización, en turismo rural...

En sus tres años de vida, ORETANA ha buscado ser un foro de discusión de la problemática del medio rural. Se ha propiciado un fecundo diálogo con agricultores y ganaderos, empresarios, técnicos y profesionales: con todas aquellas personas conscientes de que el camino para solucionar los problemas de su entorno, pasa necesariamente por la toma de conciencia de ellos. Y es que la débil vertebración humana y económica de esta región exige con urgencia respuestas originales a la nueva situación que se afronta, que sean fruto de la reflexión e inquietud de los profesionales, empresarios e instituciones directamente implicados.



*Instalaciones propiedad de la Caja de Toledo, sede de Oretana.*

